



Retraite Annuelle 2024

KISANGANI, RDC - Dans le but de se ressourcer spirituellement, après un long moment de travail apostolique, les missionnaires montfortains de la Délégation Générale de l’Afrique Francophone (DGAF) se sont retirés durant trois jours, du lundi 26 au Mercredi 28 Août 2024, à Kisangani (RDC) pour faire une retraite annuelle, dans le but aussi de bien entrer dans l’Assemblée générale de l’Entité.

En effet, ce moment de retraite a été très nourrissant pour chaque retraitant. Les enseignements très riches de Mgr Léonard, évêque auxiliaire de l’Archidiocèse de Kisangani, ont permis à ce que chaque participant sorte de cette retraite avec un nouveau souffle pour la mission montfortaine – ecclésiale. Durant ces trois jours, Mgr Léonard a développé cinq thèmes :

1^o « Retrouve ton calme intérieur ». En se basant sur les textes bibliques (*Lc 5,1-3 ; Mc 6, 30-31...*) et sur le livre du Cardinal Sarah, *La force du silence*, le prédicateur a insisté sur le fait de savoir se retirer, de trouver un moment de calme, de silence. Au milieu de bruit et des agitations de ce monde, de la pastorale, il faut savoir se mettre à l’écart, rester dans le silence. Car le silence est le langage de Dieu. Souvent, Dieu nous parle mieux dans le silence. Pour cela, nous devons avoir des moments de prière qui nous procure la paix intérieure. La prière dans le silence nous permet de vaincre les différentes sortes de bruit.

2^o « L’appel à la sainteté ». En reprenant les paroles du Pape François, trouvées dans son exhortation apostolique « *Gaudete et exsultate* », le prédicateur de la retraite a souligné le fait que l’appel à la sainteté s’adresse à tous les baptisés. Etre saint, c’est être capable de refléter la bonté de Dieu dans le monde. La sainteté est le visage le plus beau de l’Eglise catholique. Pour être saint, il nous suffit de vivre avec amour notre identité car, la sainteté est la rencontre de la faiblesse humaine avec la grâce

de Dieu. Le saint n'est pas un parfait, mais celui qui est capable d'aimer le Seigneur malgré sa faiblesse. Le prédicateur a souligné aussi la présence des « saints de la porte d'à côté » qui sont des témoins qui nous encouragent et nous accompagnent. Ce que ces saints ont en commun est le fait qu'ils ont aimé le Seigneur et ils se sont laissé aimer par Lui. Il y a l'appel à la sainteté parce que nous portons un trésor dans notre condition humaine en perpétuelle fragilité.

3° « Miséricorde – Réconciliation ». La paix intérieure passe par un chemin de réconciliation et de miséricorde envers nos proches. Dans l'évangile selon Saint Luc (*Lc 15, 1-2*), Jésus accueille les pécheurs afin de leur permettre d'entamer un processus de conversion. Dans la parabole de l' « enfant prodigue », le père respecte le choix et la liberté de son fils. Ainsi Dieu respecte la liberté de chacun de nous, il ne nous oblige pas à rester auprès de Lui. Aujourd'hui, beaucoup de religieux réclament la liberté d'agir comme ils veulent, ils ne donnent plus assez de temps pour la mission à laquelle ils ont été appelés. On prend beaucoup de temps pour des choses personnelles. Et le fils aîné qui refuse d'entrer dans la fête, refuse à cet effet d'entrer en communion avec le père et son frère revenu. Il n'y a rien qui dépasse la communion envers nos frères. La communion avec Dieu est la raison de notre existence.

4° « La Transfiguration ». Jésus prend avec Lui Pierre, Jacques et Jean pour faire une expérience profonde de Dieu, une expérience qui les transforme et leur permet de soutenir la foi des autres. Il nous est nécessaire de faire cette expérience de transformation, afin que nous devenions des piliers, des colonnes sur lesquelles les autres peuvent se soutenir. Un consacré doit se laisser transformer par la présence divine. Et la transfiguration provient par la prière. Celle-ci transforme l'orant. La rencontre avec le Christ dans la prière doit nous transformer. Car, notre principal travail, comme consacrés, est la « prière ». Jésus a appelé ses premiers disciples tout d'abord pour être avec lui. L'apostolat vient au second lieu. A la fin de la transformation, nous devons nous rendre compte que la véritable gloire passe par le chemin de la passion, par la croix. Les difficultés sont nécessaires à notre transformation, à notre maturation.

5° « Consécration religieuse, don, responsabilité et chemin ». Dans ce dernier thème, Mgr Léonard a commencé par dire que notre vocation à la vie religieuse (montfortaine) est un don de Dieu. Elle n'est pas un hasard, non plus un droit de l'homme, ni encore un mérite personnel. Ma présence dans la congrégation est voulue par Dieu. Notre vocation a une dimension ecclésiale, congrégationnelle, familiale... Le don de la vocation demande la responsabilité de celui qui en est le bénéficiaire. La responsabilité personnelle implique le vécu des vœux. Car, Le vœu de pauvreté évangélise l'instinct de possession. Le vœu de chasteté évangélise l'instinct de procréation et rend libre le cœur pour aimer et se laisser aimer par le Seigneur. Le vœu d'obéissance évangélise l'instinct du pouvoir. Ce dernier vœu demande trois choses ; la maturité, le dialogue et l'humilité.

Pour clore ses enseignements, l'évêque auxiliaire de Kisangani s'est adressé aux montfortains retraitants en disant que pour s'épanouir dans la vie religieuse, il convient de : se connaître, être capable de se rencontrer en communauté pour construire la communion fraternelle, être capable de demander pardon et de pardonner, accepter la différence comme une richesse et non comme une menace, redécouvrir l'autre comme un don...

A la fin de cette retraite, chaque participant a manifesté sa satisfaction aux enseignements reçus à travers le mot de remerciement prononcé par le Père Henri ALOTEREMBI, SMM au nom de tous les participants. Il sied à souligner que cette retraite a connu la présence de 21 confrères de la Délégation Générale de l'Afrique Francophone et du Supérieur Général, le Père Yoseph Putra Dwi Darma WATUN, SMM, accompagné de son Conseiller chargé d'Afrique, le Père Lonely Paul MASHONGA, SMM.

Vive Jésus par Marie ! Dieu seul !

Diacre Emmanuel KWASIA, SMM